



Mónica Echeverría publicó Crónicas Vedadas **La culpa en seis episodios históricos**

Entre la Colonia y el siglo XX, la escritora recoge hechos omitidos en los libros de historia de Chile, en que confluyen el error y el remordimiento.

Leyendo a Benjamín Vicuña Mackenna, Mónica Echeverría se encontró con un hecho apenas enunciado en nuestra historia, pero que fue un reseñón durante la Colonia: la acusación pública del Comisionado de la Santa Inquisición contra seis distinguidas y bien casadas señoras de la sociedad criolla del siglo XVII, por cometer "sucpciones orales a los gentiles de unos reyes y apóstoles oficiales ibéricos". Las damiselas sufrieron el escarnio público, pero se tomaron venganza anotando los dígitos sexuales del progreso inquisidor, cuando éste se hallaba lejos.

Este es uno de los seis episodios históricos que Mónica Echeverría recogió en su libro Crónicas Vedadas (Ed. Sudamericana). Autora de Antihistoria de un Luchador (Biografía de Clotario Blest) y Agonia de una Irreverente, trabajó dos años buscando información sobre

estos casos "omitidos de los libros", que abarcan desde la época colonial hasta la década de los '90. La primera de las crónicas, ya citada, "desmiente la idea de que en Chile no hubo Inquisición", señala la autora. El segundo artículo está dedicado a Bernardo Montecagudo, secretario privado del general San Martín y quien "gobiernó metiendo los brazos en las casacas de los libertadores".

La escritora asegura que "no un personaje clave en la Independencia, reconocido por Perú y Argentina, ni siquiera mencionó los próceres. El era el estratega, confabuló para asesinar a Manuel Rodríguez y a los hermanos Carrera, pero fue O'Higgins quien quedó con las manos sucias de sangre".

Otro personaje que saca de la sombra es el general Roberto Silva Renard, quien condujo la matanza de obreros en la Escuela Santa María, en Iquique (1907). Mónica Echeve-

rría cuenta los honores que recibió del mandatario de entonces, Pedro Montt, quien dio la orden de disparar. Y narra su muerte, asesinado por tanquistas, después de que el hermano de una de las víctimas lo acuchillara y dejara suer.

También incluye el llamado crimen de Chacarero, en que una familia dueña de fundo fue asesinada en los años '20. "La justicia estaba presionada e inventó un victimario, Agustín Cossío, un leñador que mataron con ley de fuga. Pero después se comprobó que él no pudo ser. Algunos sostienen que habrían sido los inquilinos de la familia y ven allí el germen de la reforma agraria", indica la escritora.

La tercera vida del ex arzobispo de Puerto Montt, Alberto Renocent, quien fue jefe de las investigaciones durante la dictadura de Ibáñez y recibió acusaciones de tortura y asesinato, es el penúltimo episodio de la investigación.

El texto cierra con un perfil del ex teniente Armando Fernández Larios. "El fue formado en la doctrina de seguri-

dad nacional y se convirtió en uno de los elegidos del general Manuel Contreras. Es uno de los pri-

meros que entra a La Moneda después del bombardeo, participa en la Caravana de la Muerte, en el asesinato del general Prats y de Orlando Letelier. Luego renuncia,

es acusado de desertor y se entrega a EE.UU. El mantiene mucha información, sobre todo del paradero de ejecutados y detenidos desaparecidos, pero se niega a responder nuevos exhortos".

En cada caso, la culpa está involucrada y "los protagonistas tratan por

cuálquier medio de aplacarla", dice Mónica Echeverría, para quien "nuestra sociedad ha sido muy manipulada. Chile tiene asumir sus culpas y sus errores, y eso es signo de un país subdesarrollado".

Andrés Gómez



© Mónica Echeverría es autora de Antihistoria de un Luchador (biografía de Clotario Blest) y Agonia de una Irreverente (biografía de Iris Echeverría, "la primera feminista de Chile").

La culpa en seis episodios históricos [artículo] Andrés Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La culpa en seis episodios históricos [artículo] Andrés Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)